



Nomos

# Alumni-Begegnungen – Über das Studium hinaus: Doktoranden und Professor im Gespräch



## Im Gespräch bleiben: Politische Wissenschaft und berufliche Praxis

Freiburger Politikdialog/Bonner Europakolloquium  
1994–2023

Herausgegeben von Prof. Dr. Ludger Kühnhardt

2023, 792 S., geb., 149,- €

ISBN 978-3-8487-8247-5

(Schriften des Zentrum für Europäische  
Integrationsforschung (ZEI), Bd. 85)

[www.nomos-shop.de/isbn/978-3-8487-8247-5](http://www.nomos-shop.de/isbn/978-3-8487-8247-5)

Über drei Jahrzehnte ist der Politikwissenschaftler Ludger Kühnhardt mit seinen Doktorandinnen und Doktoranden im Gespräch geblieben. Bei den regelmäßig stattfindenden, legendär gewordenen Veranstaltungen zwischen ehemaligen und aktuellen Doktorand:innen wurde der akademische Gedankenaustausch mit persönlichen Begegnungen verbunden. Die „Freiburger Politikdialoge“ und „Bonner Europakolloquien“ fanden ihre logistische Heimat im Münstertal (Schwarzwald). Die Seminare wurden im Rahmen der Förderinitiative „Dialog junge Wissenschaft und Praxis“ der

Hanns-Martin-Schleyer-Stiftung ermöglicht. Die dabei gehaltenen Impulsreferate - zunächst durch externe Referenten, später ausschließlich durch ehemalige und aktuelle Doktorandinnen und Doktoranden - werden in diesem Band dokumentiert. „Im Gespräch bleiben“ zeigt, wie universitäre Gemeinschaft lebendig und ein Alumni-Netzwerke produktiv bleiben kann. Der Band schließt ab mit einer Abschiedsvorlesung von Ludger Kühnhardt über seine Erfahrungen als Universitätslehrer.

Bestell-Hotline +49 7221 2104-260 | Online [www.nomos-shop.de](http://www.nomos-shop.de)  
E-Mail [bestellung@nomos.de](mailto:bestellung@nomos.de) | Fax +49 7221 2104-265 | oder im Buchhandel

Sie haben das Recht, die Ware innerhalb von 14 Tagen nach Lieferung ohne Begründung an Nördlinger Verlagsauslieferung GmbH & Co. KG, Augsburg Str. 67A, 86720 Nördlingen zurückzusenden. Bitte nutzen Sie bei Rücksendungen im Inland den kostenlosen Abholservice. Ein Anruf unter Tel. +49 7221 2104-260 genügt. Unsere Datenschutzbestimmungen finden Sie unter [nomos@shop.de/go/datenschutzerklaerung](http://nomos@shop.de/go/datenschutzerklaerung).

Nomos Verlagsgesellschaft  
Waldseestraße 3–5 | D-76530 Baden-Baden | [www.nomos.de](http://www.nomos.de)

 Nomos  
eLibrary



Nomos

# Alumni Encounter – Beyond University Studies: Doctoral Students and Professor in Conversation



## Im Gespräch bleiben: Politische Wissenschaft und berufliche Praxis

Freiburger Politikdialog/Bonner Europakolloquium  
1994–2023

Edited by Prof. Dr. Ludger Kühnhardt

2023, 792 pp., hc., € 149.00

ISBN 978-3-8487-8247-5

(Schriften des Zentrum für Europäische  
Integrationsforschung (ZEI), vol. 85)

in German

[www.nomos-shop.de/isbn/978-3-8487-8247-5](http://www.nomos-shop.de/isbn/978-3-8487-8247-5)

Political scientist Ludger Kühnhardt has remained in conversation with his doctoral students for three decades. During regular, eventually legendary, seminars between his former and current doctoral students, their exchange of academic ideas was combined with personal encounters. The 'Freiburg Political Dialogues' and 'Bonn European Colloquia' found their logistical home in the Münstertal (Black Forest) and were made possible by the Hanns Martin Schleyer Foundation's funding initiative 'Dialogue between

young science and practice'. The keynote speeches at these seminars—initially given by external speakers and later presented exclusively by former and current doctoral students—are documented in this volume. 'In conversation' shows how the university community can stay alive and how an alumni network can remain productive. The volume concludes with a farewell lecture by Ludger Kühnhardt reflecting about his work as a university lecturer and professor.

Hotline for your order +49 7221 2104-260 | Online [www.nomos-shop.de](http://www.nomos-shop.de)  
E-Mail [orders@nomos.de](mailto:orders@nomos.de) | Fax +49 7221 2104-265 | or in your local bookstore

You can withdraw from your book order without giving reasons within fourteen days. Simply send your written withdrawal within the given period to: Nördlinger Verlagsauslieferung GmbH & Co. KG, Augsburgstr. 67A, 86720 Nördlingen, Germany or to your bookstore. A withdrawal binds you to return the items. All costs and risks of return are payable by the addressee. You can find our privacy policy online at [nomos@shop.de/go/datenschutzerklaerung](http://nomos@shop.de/go/datenschutzerklaerung).

Nomos Verlagsgesellschaft  
Waldseestraße 3–5 | D-76530 Baden-Baden | [www.nomos.de](http://www.nomos.de)

 Nomos  
eLibrary